



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA
EDUCACIÓN
CARRERA COMUNICACIÓN SOCIAL
MODALIDAD PRESENCIAL

DOCUMENTO PROBATORIO (DIMENSIÓN ESCRITA) DEL
EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO PREVIO A LA
OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE LICENCIADO EN
COMUNICACIÓN SOCIAL

PROBLEMA
ESTRUCTURA NARRATIVA EN LA CALIDAD DE
INFORMACIÓN DEL DIARIO EL RÍO DEL CANTÓN
BABAHOYO

AUTOR:
DAVIS TOMAS GONZABAY RIZZO

TUTOR:
MSC CECILIA CANEPPA MUÑOZ

BABAHOYO - ECUADOR

2020



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

DEDICATORIA

Dedico este proyecto a mis hijas, mi esposa y mis padres, quienes han sido mi inspiración y el motivo por el cual cada día he buscado superarme y llegar a cumplir esta meta, así mismo agradezco a Dios por darme salud y vida y la fuerza de haber estudiado esta carrera, la cual vengo ejerciendo desde el año 2010.

Davis Tomas Gonzabay Rizzo



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

AGRADECIMIENTO

Agradezco a todos las personas que me ayudaron para realizar este proyecto de finalización de la Carrera de Comunicación Social, así mismo a las empresas en las que he podido trabajar como periodista aún siendo un estudiante universitario, a varios profesores que tuve en mi formación profesional, quienes aportaron con algo de conocimiento para que hoy pueda destacar en el ámbito de la comunicación social y a la primera persona que confío en mí para trabajar como reportero de noticias la cual fue Daisy Sandoya en el desaparecido Tv Agro Canal 28.

Davis Tomas Gonzabay Rizzo



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

RESUMEN

Los avances tecnológicos que existen en la actualidad, hacen que nosotros tengamos la noticias en la mano a un sólo click, ingresando a diferentes medios de comunicación digitales de la provincia, el país y el mundo.

El objetivo de este estudio del caso mediante proyecto de investigación es analizar la estructura narrativa en la calidad de información de Diario El Río del cantón Babahoyo, todo esto a través de un trabajo de investigación que permita conocer si este es un producto de calidad con buena estructura narrativa y ortográfica, de fácil lectura para su público dónde se informan de las noticias de la provincia, el país y el mundo.

Se ha podido estudiar y establecer que las páginas de este diario están centradas a contar noticias, así como también historias de personajes destacados, con una calidad de escritura narrativa, la cual permite que este medio en físico sea atractivo para el lector y además permita educar, leyendo este medio algunas personas han aprendido a escribir sin faltas ortográficas.

Palabras clave: Digitales, medios físicos, análisis, narrativa



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

SUMMARY

The technological advances that exist today, make us have the news in hand at a single click, entering different digital media of the province, the country and the world.

The objective of this case study through a research project is to analyze the narrative structure in the information quality of Diario El Río of the Babahoyo canton, all this through a research project that allows to know if this is a quality product with good Narrative and orthographic structure, easy to read for your audience where news of the province, the country and the world are reported.

It has been possible to study and establish that the pages of this newspaper are focused on telling news, as well as stories of prominent characters, with a quality of narrative writing, which allows this medium in physics to be attractive to the reader and also allows education , reading this medium some people have learned to write without spelling mistakes.

Keywords: Digital, physical media, analysis, narrative



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

ÍNDICE GENERAL

1.-DEDICATORIA

2.-AGRADECIMIENTO

3.-RESUMEN

4.-SUMMARY

1. INTRODUCCIÓN 1

2. JUSTIFICACIÓN..... 2

3.- OBJETIVO 3

4.-SUSTENTO TEÓRICO.....4.5.6

5.-TÉCNICAS APLICADAS..... 7

6.-RESULTADOS OBTENIDOS..... 8.9

7. CONCLUSIÓN 10

8. RECOMENDACIONES.....11

9. BIBLIOGRAFÍA.....12



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

1.INTRODUCCIÓN

El presente proyecto estudio de caso, es sobre la estructura narrativa en la calidad de información de Diario El Río del cantón Babahoyo.

Para este proyecto se ha investigado y se ha analizado las publicaciones en físico y en digital de este medio de comunicación, se ha estudiado las partes que conforman el rotativo y su estructura al construir una noticia, el género que más utilizan entre otros parámetros.

Analiza cómo ha influido la buena ortografía que tiene el medio y como ha permitido educar a través de la lectura de noticias a varios ciudadanos, algunos de ellos han aprendido a escribir gracias a leer todos los días este periódico.

Para el desarrollo del estudio del caso se utilizaron técnicas aplicadas en la investigación, encuestas y entrevistas, las mismas que han servido para obtener criterios y opiniones reales sobre la estructura narrativa y ortografía en la calidad de información que vende en sus noticias Diario El Río.

La presencia de las nuevas tecnologías en la actualidad han permitido que este medio a través de su página web www.elrio.ec pueda llegar a muchas más personas, quienes leen su contenido en su versión digital.

La línea de investigación aplicada en esta investigación se enmarca en el lenguaje, comunicación y estilos periodísticos, utilizados en la estructura narrativa de la calidad de información de Diario El Río del Cantón Babahoyo.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

2. JUSTIFICACIÓN

Con el presente trabajo de investigación tiene como punto principal, analizar la calidad de información que Diario El Río, les brinda a sus lectores diariamente a través de las noticias que publican en sus páginas.

Saber si este es un buen contenido en el tema ortográfico gramatical y de sintaxis al momento de ser leído por quienes lo compran.

En la actualidad la mayor parte de personas leen información en redes sociales y pocos son los que aún les gusta leer en medios físicos, por ello es importante determinar mediante el análisis de las 24 páginas de este medio que circulan diariamente si es atractivo y vistoso para ser leído y comprado, no sólo con el objetivo de informar si no también de educar.

Con este estudio se beneficiará la sociedad en general mediante el análisis de un medio de comunicación escrito de la localidad, el cual pese a que existen redes sociales mantienen sus niveles de venta a un determinado público, es por eso que el análisis en los planteamientos de los contenidos que se publican aquí, es importante para el desarrollo del comunicador y la sociedad.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

3.OBJETIVO

Analizar la estructura narrativa en la calidad de información de Diario El Río del cantón Babahoyo, y el impacto que ha tenido en sus lectores.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

4. SUSTENTOS TEÓRICOS

4.1 La RAE Narración y Ortografía

El género narrativo o épico es un género literario aquí se utiliza un narrador para "contar" una historia, pueden ser sucesos reales o ficticios. Utiliza la prosa en sus formas de narración y descripción. Los tipos de narraciones son: El cuento, la novela, la epopeya, el mito, la leyenda y la fábula.

Este género nació entre los 3000 AC- 476 DC, cuando existían civilizaciones antiguas, quienes buscaban una forma de expresarse ante los sucesos, como fenómenos naturales que aparecen en la época. Por estas razones poblaron el mundo de dioses, semidioses y héroes. En las obras más antiguas, se otorgan rasgos humanos a los animales para convertirlos en aliados o enemigos.

Los temas más reproducidos eran la historiografía, las narraciones caballerescas y sentimentales, así como los relatos pastoriles y los de aventuras. Así como también las llamadas novelas de caballerías, sentimentales, pastoriles, moriscas o de aventuras, españolas durante los siglos XV, XVI y XVII.

El género narrativo va enganchado de la mano de una buena ortografía. Según la Real Academia de la Lengua, el origen de la ortografía se remonta a los años del reinado de Alfonso X "el sabio", en el Siglo 18 que la Ortografía comenzó a codificarse, cuando la recién creada Real Academia Española (RAE) estandarizó en 1927 las primeras normas ortográficas con la publicación del Diccionario de Autoridades.

Desde sus inicios el hecho de tener una buena ortografía resulta una auténtica ventaja hoy en día, ya que influye positivamente en la imagen que transmites a los demás; Así mismo Guillermo Mozo resalta en su blog en internet que todo aquel que



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

realice un buen uso de las normas ortográficas proyecta seriedad en su faceta personal y profesional.

Es necesario expresarse con total coherencia; en tal virtud, una correcta escritura ayuda a que el mensaje llegue de forma clara y directa.

Lo expuesto pone en evidencia como un medio de comunicación escrita se puede ver sometido al análisis de sus usuarios en cuanto a la narración de su contenido. Diario El Río, motivo de esta investigación, va un paso más adelante con historias que invitan a ser leídas y puestas a la reflexión del lector. Desde todo ámbito y en especial el escolar, escribir bien es saber comunicarse. De allí, la importancia que demanda una palabra mal escrita dentro de un texto, por largo o corto que sea, ésta, alterará todo lo que se pretende expresar y a su vez, influirá negativamente en el rendimiento académico de los educandos. Por lo cual “es necesario considerar la ortografía como un subproceso en la producción de textos” (Navarro F. y., 2016).

Una palabra mal escrita puede cambiar todo el contexto de la narración, cuento, reportaje, o noticia dentro de un medio de comunicación, es importante llegar con un mensaje bien escrito, bien narrado, para captar el interés del lector. Según María Teresa Téramo (Teramo, 2006) Profesora de letras por la Pontificia Universidad Católica de Argentina, sostiene que la selección de acontecimientos hasta la redacción de la información, los periodistas tienen que tomar numerosas decisiones, cada una supone el uso de criterios valorativos, un periodismo “Bueno dependerá de esas “Buenas” elecciones. Que van transformando hechos en noticias.

Es decir, esta catedrática tiene bien en claro que el periodista es el que le da ese valor a la noticia, saber cómo contarla a qué público va dirigida y cómo captar la atención de sus lectores al tomar la decisión de contarla en un género específico. En otro sentido, (Carratalá, 2016) señala que la palabra escrita es, ante todo, una imagen visual, y cualquier alteración de su ortografía encuentra el rechazo de la inmensa mayoría de las personas alfabetizadas, que, como usuarias de la lengua escrita, aceptan



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

la arbitrariedad de la ortografía precisamente por su validez colectiva. La ortografía es de donde nacieron las palabras, aquí se le dio forma y significado, para poder elaborar escritos que llegan a las masas, los mismo que aprendieron a interpretarlos.

4.2 Nacimiento de Diario El Río

Diario El Río con tres años de circulación en la provincia de Los Ríos, fue creado en la provincia de Manabí-Portoviejo, en el mes de noviembre del 2016 (S.A, 2016) por la empresa Ediasa S.A, su propietario Pedro Zambrano Lapenta que apostó en invertir en este nuevo medio de comunicación.

La empresa Ediasa fundamenta su trabajo en la ética y los principios del periodismo desde su fundación, y está consciente que la forma de presentar la información ha variado muchísimo. El Diario pasó de ser un periódico generalista que informaba a un lector tipo, a lo que es en la actualidad: varios medios, segmentos y productos, diseñados y producidos, cada uno, en función de las diferentes audiencias para las que se trabaja.

4.3 Impacto que ha tenido el medio

El impacto que ha tenido este medio de comunicación en tres años ha sido notorio, un periódico que ha dado mucho de qué hablar que narran el diario de las autoridades y personajes vivir de los 13 cantones de la provincia de Los Ríos.

La gran repercusión que ha tenido sus buenos textos han hecho que El Río pase de ser un proyecto a convertirse en una empresa en crecimiento nacional.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

5. TÉCNICAS APLICADAS

Para el desarrollo del presente caso de estudio, se procedió al análisis de las ediciones de Diario el Río, en sus publicaciones en físico y en sus versiones digitales las que se encuentra en el internet en la plataforma web de esta empresa.

En la investigación efectuada se utilizó la encuesta a 10 personas por cada pregunta escogidas de forma aleatoria, a quienes se les preguntó sobre la estructura narrativa en la calidad de información de diario el río del cantón Babahoyo.

También se realizó una entrevista a la propietaria del medio de comunicación licenciada Shirley Ormaza sobre los géneros periodísticos que se emplean en las noticias que publica el medio de comunicación.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

6. RESULTADOS OBTENIDOS

El análisis de este trabajo fue realizado en base a la investigación, encuesta, entrevistas, al igual que el estudio de la estructura del medio, estudiar algunos ejemplares donde se verificó que existe una buena ortografía, coherencia y semántica.

La Narración, la ortografía, la sintaxis y la buena gramática, son los recursos que se emplean en las publicaciones de la información que transmite Diario El Río.

En este mismo contexto las encuestas realizadas a 10 personas por cada pregunta arrojaron que un 50% ven coherencia, semántica, buena ortografía en las noticias que difunde este medio de comunicación.

A su vez un 30 por ciento creen que si existen errores en cuanto a la sintaxis y errores de ortografía en algunas ocasiones.

Se conoció además que el 100 por ciento de los encuestados, aseguran haber leído notas de contenido narrativo, donde detallan importantes historias.

De la misma manera un 30 por ciento de los encuestados, han aprendido a escribir gracias a las publicaciones de este medio, un 20 por ciento no han aprendido nada y un 50 por ciento desconoce el medio impreso.

La entrevista a la propietaria del medio, permitió recopilar impresiones y diferentes perspectivas sobre la estructura narrativa que maneja este rotativo en la calidad de su información.

Además sostiene que la estructura narrativa de su medio de comunicación es buena debido a la contratación de personal profesional capacitado en este ámbito laboral, y que



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

es un medio de fácil lectura con pocos errores que permiten que sus clientes lo lean con facilidad.

Se comparó además las noticias publicadas en la página web y en su edición en físico las cuales son diferentes, su manera de escribir y espacio que se le da a cada noticia.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

7.CONCLUSIONES

A través del estudio realizado del contenido en el sitio web de Diario El Río y sus ejemplares en físico, se puede determinar el buen contenido en cuanto a la estructura narrativa y la ortografía como ha incidido en la sociedad la calidad de información que se publica. Las cuales pueden servir como objeto de estudio y aprendizaje para los lectores y la ciudadanía en general.

El estudio del caso se evidenció, que los contenidos de las 24 páginas del periódico tienen un distintivo estilo, existen notas informativas, narrativas y educativas.

Este medio no sólo pretende servir como un medio de comunicación, sino también como un producto educativo a través de sus palabras y páginas de entretenimientos con juegos de palabras, evaluaciones matemáticas, adivinanzas entre otros.

Los contenidos analizados permiten aprender de ellos, adquirir nuevas formas de aprendizaje sobre cómo escribir bien y emplear la ortografía en su diario vivir.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

8. RECOMENDACIONES

La sociedad y los organismos responsables del adecuado desarrollo de los profesionales en la educación superior deben tratar de mejorar y hacer más flexible la manera de generar conocimiento, haciendo uso del constante movimiento tecnológico para satisfacer las necesidades comunicativas que origina el mundo desarrollado.

La potencia y el auge de los diferentes medios de comunicación impresos y digitales, constituye una oportunidad educativa que debería ser aprovechada con más frecuencia en el futuro. Es por eso que se recomienda que se enfoquen un poco más en potenciar su edición digital con mucha más información, así como sus 24 páginas en físico.

A través del uso de este medio de comunicación se lo puede considerar un instrumento didáctico que puede ir más allá del entretenimiento hacia las masas, lectores consideran que el contenido entrenamiento y educación debería incrementarse.

En el mismo ámbito pueden a su vez, experimentar una nueva perspectiva al momento de desarrollarse como profesionales, implementar un poco más de información de lo que sucede en el mundo



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

BIBLIOGRAFÍA

(Navarro F. y., 2016) Fernández y Navarro. Pontificia Universidad Católica del Ecuador Sede Esmeralda.

(Teramo, 2006) María Teresa Teramo. Palabra Clave, Calidad de Información Periodística en Argentina Estudio de Diarios y Noticias.

(Carratalá, 2016) Pontificia Universidad Católica del Ecuador Sede Esmeralda.

(S.A, 2016) El Diario Manabita. Ec Compañía Medios Ediasa S.A



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

PRESENTACIÓN DE RESULTADOS

INDICADOR	OPCIONES	CANTIDAD	PORCENTAJE
¿Cómo ve usted la ortografía, la coherencia y la semántica en las noticias se Diario El Río?.	si	5	50%
	No	5	50%
	Otro	0	0%
¿Creé usted que existen errores en la sintaxis de las noticias publicadas en Diario El Río?.	si	2	20%
	no	3	30%
	otros	5	50%
¿Ha visto usted si Diario El Río publica notas en género narrativo, como historias, novelas, cuentos etc?.	si	10	100%
	no	0	0%
	otros	0	0%
¿Ha aprendió a escribir gracias a la calidad de información que brinda Diario El Río?	si	5	50%
	no	2	20%
	Tal vez	3	30%



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

Entrevista

¿Qué opina usted de la calidad de ortografía que utiliza su medio de comunicación?

Es buena tenemos periodistas capacitados que llevan desde el inicio del medio trabajando con nosotros, aunque a veces como en todo medio hay ligeros errores.

¿Creé que existen errores de ortografía en el medio que dificultan generar una información de calidad?

No se escribe en un lenguaje coloquial diríamos popular entendible para nuestro público.



Entrevista Gerente de Diario El Río Shirley Ormaza



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO



Encuestando a la ciudadanía



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO



ENCUESTANDO



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

PÁGINAS ANALIZADAS





UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

REDACCIÓN
 periodistas@elico.ec

El único contacto que tiene Marcelo Toalombo con otras personas es a través de un chat. El es un ecuatoriano que vive en Wuhan, la ciudad en China donde se originó el coronavirus, una especie de neumonía mortal que se manifiesta como gripe. Dice que, a través de ese medio, el Gobierno chino los mantiene informados de todo lo que sucede con la enfermedad. También, a través del mismo chat, les hicieron llegar un formulario donde colocaron sus datos personales y contactos familiares. "Nos dicen que si tenemos síntomas debemos reportarlo inmediatamente o acudir a un hospital. Hasta ahora estoy sano y tranquilo, no he sentido nada", expresa. Marcelo está en Wuhan desde el 2017. Llegó becado a estudiar su doctorado en Tecnologías de la Comunicación, y ahora se halla, como otros ocho ecuatorianos, sin poder salir de una ciudad que está aislada. Rodeada de militares. El contacto con Marcelo fue a través de una llamada de WhatsApp. Acá son las seis de la tarde de un miércoles 28 de enero; allá, las siete de la mañana. Está recién levantado y se nota en su voz. Wuhan amaneció lluviosa. La temperatura bordea los 3 grados centígrados. Cuenta que no siempre es así: a partir de julio es "un horno". La ciudad está en cuarentena. Todos se hallan en sus casas con mascarillas. Usan alcohol y se lavan las manos a cada instante. El mie-

“SOLO PODEMOS HABLAR POR CHAT”

MARCELO TOALOMBO ES UN ECUATORIANO QUE ESTÁ EN LA CIUDAD DONDE EMPEZÓ EL CORONAVIRUS.



© Imagen de las calles principales de Wuhan, vacías.





UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

EL RÍO elrío.ec
 Jueves 30 de enero del 2020

AL DÍA

3



Los paquetes de marihuana fueron decomisados.

BABAHOYO

La droga se les hizo "agua"

Los 235 gramos de marihuana que estaban destinados para la cárcel de varones de la ciudad se quedaron 'atrapados' en el techo del centro carcelario. El bulto no llegó a manos de los privados de la libertad, quienes esperaban ansiosos la mercancía. La droga estuvo en poder de un hombre que pasó por la calle Malecón y Mejía. En ese lugar se detuvo para lanzar el paquete con dirección al patio de la cárcel, pero no tuvo buena puntería.

La marihuana cayó en el techo y el ruido alertó a los gutas penitenciarios de lo que estaba ocurriendo. El caso se hizo conocer a los agentes policiales, quienes colocaron una escalera para subir y tomar la 'encomienda', antes de que llegara a su destino. El Fiscal de turno dispuso que la sustancia sea llevada a las bodegas de la Unidad de Antinarcóticos, para que sea analizada y se verifique su peso. Se investiga para dar con los responsables.

BUENA FE

Entran a robar a una escuela

El personal administrativo de una unidad educativa en Buena Fe se sorprendió la mañana del martes al llegar a laborar y encontrar las segu-



Hizo su último viaje

ÁNGEL CHÓEZ MURIÓ EN UN ACCIDENTE MÚLTIPLE, ÉL SE MOVILIZABA EN UN CAMIÓN.

BUENA FE



Uno de los camiones involucrados fue a parar a la cuneta.

VANESSA ANCHUNDIA
 periodista@elrio.ec

Ángel Chóez Chompy, de 40 años, fue el único fallecido en un accidente de tránsito ocurrido en el recinto Fumisa, que pertenece al cantón Buena Fe. La fatalidad se suscitó durante un triple accidente protagonizado por tres camiones a las 21h32 del martes. Según informó el ECU-911, el

el dato

FRACTURAS
 Familiares de Chóez dijeron que tenía fracturada la pierna derecha y varios golpes en el vientre.

res, fue trasladado a la morgue de Quevedo para la autopsia.

de un camión en el que laboraba recolectando rechazo de banano. "Él no conducía el carro, no sabemos si él iba en la cabina como copiloto o en el cajón del vehículo, aún desconocemos exactamente cómo ocurrió el accidente", indicó. Alligida, recordó que horas antes de la tragedia vio a su cuñado a las 10h00 del martes cuando él le fue a comprar un cilindro de gas; luego, a las 15h00, lo saludó por últi-



EL EMPALME Piden vigilancia en el sector Jhon F. Kennedy

El consumo y venta de drogas preocupa a quienes habitan en el sector Jhon F. Kennedy, en los alrededores del Estadio de la Liga Deportiva Cantonal de El Empalme (vía a Quevedo). Personas que prefirieron no identificarse, manifestaron que en horas de la noche ingresan diversos vehículos para adquirir estas sustancias. Por esta razón, solicitan mayor presencia policial, pues temen que sus viviendas sean "visitadas" por los "amigos de lo ajeno".





UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

Competencia de robots

38 JÓVENES PARTICIPARON EN EL TORNEO DE ROBÓTICA ORGANIZADO POR LOS 36 AÑOS DE LA UTEQ.

CINTHYA CHANATASIG
 redaccion@elrio.ec

Pequeños "titanes" se enfrentaron en una batalla de robótica, en la que participaron 38 estudiantes de tres universidades: Técnica Estatal de Quevedo, Politécnica Salesiana y Politécnica del Litoral.

La "batalla" de las creaciones de los ingeniosos alumnos inició desde las 09h00 hasta las 12h00 y luego de un receso se retomó la competencia a las 15h00. Esta actividad estuvo a cargo de la Facultad de Ciencias de la Ingeniería y Telemática de la UTEQ. Eduardo Días Ocampo, rector de la entidad anfitriona, indicó que la idea de este concurso fue exponer el adelanto científico y tecnológico de la institución. Aseguró que en esta jornada también estuvieron in-

el dato
OTROS ACTOS
 Concursos, conferencias, encuentros deportivos y sesión solemne se realizarán por el aniversario.

36 años
 cumplirá la UTEQ el próximo 1 de febrero.

volucrados los docentes de la Facultad de Ciencias de la Ingeniería.

ESTUDIANTES. Al certamen de robótica asistieron alumnos de varias de las facultades de este plantel, uno de ellos fue Alexander Arias, el joven aseguró que estas actividades fomentan la creatividad en los estudiantes y que además es

« El primero de febrero estaremos celebrando la sesión solemne ».
EDUARDO DÍAS OCAMPO
 RECTOR UTEQ

una manera sana de distracción. "Veo que hay mucho talento en este concurso, no es nada fácil crear robots y hacer que funcionen de manera exitosa, felicito a mis compañeros", agregó. Uno de los últimos encuentros de la primera jornada fue entre Génesis 2.0 y Mini Rom, este último ganó. Hoy habrá una casa abierta en el malecón Simón Bolívar, desde las 10h00 hasta las 13h00, para lo cual se espera la presencia de la ciudadanía en general.



© El concurso fue presenciado por docentes, estudiantes y otros visitantes.

AVENIDA QUITO
Agua se estanca en puente



Estudiantes y demás transeúntes se quejan de la acumulación de agua que hay sobre el puente peatonal de la avenida Quito. Mientras más llueve, más se agrava la situa-

VENUS
Maleza invade el barrio san Jacinto



En el ingreso al barrio San Jacinto, de la parroquia Venus del Río Quevedo, crece monte de manera rápida, lo cual provoca que a los costados de la calle se arrienen todo tipo de



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

COMPARACIÓN DE NOTICIAS EDICIÓN IMPRESA Y DIGITAL

EL RÍO elrío.ec
Jueves 27 de febrero del 2020

BABAHOYO 7

Siguen las quejas

EL DIRECTOR NACIONAL DE LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO LLEGARÁ PARA TRATAR EL TEMA DE LAS MULTAS.

DAVIS GONZABAY
periodista@elrío.ec

Cerca de 19 mil multas de tránsito estarían en proceso de demanda, son investigadas por la Defensoría del Pueblo y las autoridades encargadas de estos casos. Ante esta situación, ayer en horas de la mañana, un grupo de afectados de Babahoyo, Guayas y Bolívar, en conjunto con varios concejales de la localidad, mantuvieron una reunión con Yenny Domínguez, defensora del Pueblo en Los Ríos, para conocer cómo sigue el proceso de la investigación. "Estamos pidiendo que nos informen bajo qué argumentos dieron de baja a las cinco mil multas, para poder adjuntar al informe que tenemos nosotros, lamentablemente no nos contestan, hay un silencio administrativo", mencionó la funcionaria.

19 mil
multas son las que se investigan.

Además, informó que han cumplido con los términos, y que no puede tomar decisiones a la ligera, ya que primero se debe presentar la acción de protección, pero también se necesita al Director Nacional de la Defensoría del Pueblo, Freddy Carrión, para que colabore, porque el problema ya se está convirtiendo en general. Preciso que debido a la cantidad de irregularidades que se han podido confirmar, según los informes realizados, Carrión llegará el 4 de marzo a una reunión con los afectados, para poder revisar lo actuado dentro de la investigación.

» **PERJUDICADOS.** El taxista Geovanni Cozzarelli, muestran su preocupación

el dato

INFORME
Para completar el informe solo se espera al Director Nacional de la Defensoría del Pueblo, indican los perjudicados.

sobre el tema de las multas, debido que en los posteriores días el al igual que compañeros de su gremio, les toca matricular sus vehículos y no podrán realizar este trámite. "Las multas son un impedimento, los agentes no están viendo eso ya se termina el mes y lo que nos van es a seguir multando", precisó el conductor. Fabricio Orrala concejal de Babahoyo indicó que tienen documentos, donde se ha podido constatar que las multas fueron impuestas a la ligera, sin que un agente de tránsito confirme y valide la infracción.

© Los afectados se acercaron hasta las oficinas de la Defensoría del Pueblo de Babahoyo.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

Babahoyo

Siguen las quejas



Cerca de 19 mil multas de tránsito estarían en proceso de demanda, son investigadas por la Defensoría del Pueblo y las autoridades encargadas de estos casos.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO



FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
EXAMEN COMPLEXIVO

Ante esta situación, ayer en horas de la mañana, un grupo de afectados de Babahoyo, Guayas y Bolívar, en conjunto con varios concejales de la localidad, mantuvieron una reunión con Yenny Dominguez, defensora del Pueblo en Los Ríos, para conocer cómo sigue el proceso de la investigación.

"Estamos pidiendo que nos informen bajo qué argumentos dieron de baja a las cinco mil multas, para poder adjuntar al informe que tenemos nosotros, lamentablemente no nos contestan, hay un silencio administrativo", mencionó la funcionaria.

Además, informó que han cumplido con los términos, y que no puede tomar decisiones a la ligera, ya que primero se debe presentar la acción de protección, pero también se necesita al Director Nacional de la Defensoría del Pueblo, Freddy Carrión, para que colabore, porque el problema ya se está convirtiendo en general. Preciso que debido a la cantidad de irregularidades que se han podido confirmar, según los informes realizados, Carrión llegará el 4 de marzo a una reunión con los afectados, para poder revisar lo actuado dentro de la investigación.

Perjudicados. El taxista Giovanni Cozzarelli, muestran su preocupación sobre el tema de las multas, debido que en los posteriores días él al igual que compañeros de su gremio, les toca matricular sus vehículos y no podrán realizar este trámite. "Las multas son un impedimento, los agentes no están viendo eso ya se termina el mes y lo que nos van es a seguir multando", precisó el conductor. Fabricio Orrala concejal de Babahoyo indicó que tienen documentos, donde se ha podido constatar que las multas fueron impuestas a la ligera, sin que un agente de tránsito confirme y valide la infracción.

2 Puebloviejo | 12:15
La droga iba a México

3 Ventanas | 12:13
No quiso vivir y se ahorcó

Impreso | Viernes 28 Febrero 2020

ver más ediciones >